



RECORRIENDO LA FRONTERA ORIENTAL DE LOS GRUPOS CAZADORES DE SONORA

CÉSAR ARMANDO QUIJADA LÓPEZ

En la sección de Arqueología del Centro INAH Sonora, se recibió la solicitud de realizar un recorrido de superficie, para revisar el trazo de una futura línea de transmisión eléctrica entre las ciudades de Hermosillo y Empalme, para saber si dicha obra afectaría sitios prehispánicos e históricos. Este proyecto eléctrico va al oriente de la Sierra Libre y cercano a la vía del ferrocarril entre ambas ciudades. Fue un recorrido de más de 117 kilómetros, que se llevó a cabo entre los meses de mayo y julio de 2014. Durante esas semanas de trabajo se localizaron varios asentamientos prehispánicos de grupos cazadores - recolectores, así como de grupos agricultores.

El primer sitio arqueológico localizado fue SON:O:1:2 “Planicie Rancho Santa Cruz”, en el rancho del mismo nombre, en el municipio de Hermosillo, antes del punto de inflexión 3. Más adelante, entre los puntos de inflexión 3 y 4 se encontró el sitio prehispánico SON:O:1:3 “Palo Parado de la Poza”, en los límites entre los ranchos Santa Cruz y Palo Parado, que al mismo tiempo marca los límites entre los municipios de Hermosillo y La Colorada.

Entre los puntos de inflexión 4 y el 5 del proyecto, registramos el sitio arqueológico SON:O:1:4 “La Vega”, en el municipio de La Colorada, cercano a la margen del arroyo del mismo nombre. Kilómetros más adelante esta el sitio SON:O:1:5 “San José”, también en el municipio de La Colorada. Cercanos a la población de Estación Torres, se ubicaron los sitios arqueológicos SON:O:5:41 “Los Gemelos” y SON:O:6:1 “Las Lágrimas”, que llevan estos nombres por estar a un lado de los respectivos arroyos. Antes del punto de inflexión 6 se encuentra el sitio prehispánico SON:O:6:2 “Represito de la Ceja”, al norte del cerro de La Ceja, estos tres sitios están en el municipio de La Colorada. Entre los puntos de inflexión 7 y el 8 se encuentra el sitio arqueológico SON:O:10:6 “Arroyo El Toro”, ya en el municipio de Guaymas, en la margen

izquierda del arroyo El Toro. El sitio SON:O:10:5 “Ranchito Santa Cruz”, junto a la brecha que parte del rancho Santa Cruz hacia la sierra. Entre el punto de inflexión 8 y el 9 tenemos el sitio arqueológico SON:O:10:4 “Arroyo Santa Cruz”, también en el municipio de Guaymas, junto a la margen del arroyo del mismo nombre.

Al sur de la población de Ortiz, en pleno valle agrícola de Guaymas, entre los puntos de inflexión 9 y 10, se localizó el sitio SON:O:14:3 “El Cautivo”, junto al camino de terracería que pasa por el campo El Cautivo. Un kilómetro más al sur esta el sitio prehispánico SON:O:14:2 “Metate de Abel”, asentamiento pequeño de un grupo sedentario de agricultores, por el tipo de asociación entre la cerámica y la presencia de manos de metate y un metate. Entre los puntos de inflexión 12 y el 13 se encontró el sitio arqueológico SON:O:14:1 “Rancho Santa Rosa”, en terrenos de este rancho y muy cercano al arroyo del mismo nombre. Por último entre los puntos de inflexión 18 y el 19 tenemos los sitios arqueológicos SON:R:2: 5 “La India 1” y SON:R:2:6 “La India 2”, en el municipio de Empalme, con materiales en superficie de cerámica, lítica tallada y concha.

Gracias al interés de los titulares de la Residencia Regional de Construcción de Líneas de Transmisión y Subestaciones en el Noroeste y de la Residencia de Obra Zona Sonora de la Comisión Federal de Electricidad de conservar y estudiar el patrimonio arqueológicos de Sonora, se localizaron evidencias de 15 asentamientos arqueológicos en el trazo de la Línea de Transmisión Seri - Guaymas, que no estaban registrados en el Catálogo de Sitios Arqueológicos de Sonora, así como varias concentraciones de materiales. Estos primeros resultados es el inicio de un futuro proyecto de salvamento arqueológico, en la parte central de Sonora. 

Fogón localizado al sur de Hermosillo y metate encontrado en el valle agrícola de Guaymas. Fotos: César Quijada López.

